

EL COSTARRICENSE.

SEMANARIO OFICIAL.

OTOÑO.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

Sale el Sol à las 6.12 m.

Se pone à las 5.48 m.

Dura el dia 12 h. 22 m.

Id. la noche 11 h. 38 m.

Declinacion del Sol 14 g. 8 m. N.

La Luna tiene 6 dias.

Toda Nacion puede conducirse con un hilo con tal que se ate à su extremo, la esperanza i gloria de los guerreros el pan para el labrador, la proteccion para el comercio, la consideracion para las letras i las artes, el respeto à la religion i la libertad para los filosofos.—Sæva.

- 28 Sábado San Prudencio Obispo i Confesor.
- 29 Domingo EL PATROCINIO DE SEÑOR SAN JOSE.
- 30 Lunes Santa Catalina de Sena.
- 1º Martes San Felipe i Santiago Apóstoles.
- 2 Miercoles San Atanasio Obispo.
- 3 Jueves La Santa Cruz i San Diodoro Mártir.
- 4 Viernes Santa Mónica viuda.

AVISO.

La suscripcion à este periódico, adelantada por un año, se satisfará à razon de doce reales, de dos pesos la que se paga al fin de cada semestre i à medio real se venderán los numeros sueltos.—Articulo 28 de la Ley de Imprenta.

NÚMERO 22

SAN JOSÉ ABRIL 28 DE 1849.

SEMESTRE I

EDITORIAL.

Todo en la vida es débil, pequeño é imperfecto en sus primeros dias. Los cuerpos organizados crecen con la edad, se robustecen i perfeccionan. Los establecimientos públicos en su origen i marcha progresiva se sujetan al curso de los acontecimientos sociales, asi como los cuerpos organizados lo están à las leyes de la naturaleza. Aquel que para calcular el estado de la cultura i las mejoras de la educacion pública considera lo pasado i el porvenir, está en paralelo con el que mide la luz i las tinieblas, la risueña aurora del astro que se anuncia i los rayos moribundos del sol que se despide. Uno i otro calculan el estado presente con relacion à su origen i à su fin. Nosotros, cuando consideramos nuestros elementos civilizadores i la masa civilizada, nos complacemos en el recuerdo de lo pasado, nos entristecemos con relacion à lo futuro, nos anima la comparacion de nuestro suelo con los países sumidos en la barbárie i nos anonada el parangon con las naciones cultas. Repasando los últimos siglos que han trascurrido, i comparando las generaciones que nos han precedido, vemos mejoras palpables, que aunque no han seguido un orden progresivo no por eso son ménos dignas de considerarse. Cada generacion que se despide admira el culto saludado de la que aparece. Hoy estan reunidas en nuestros países dos generaciones diversas: la que nació i se educó bajo la monarquia en tiempos pacíficos, i la que apareció en la democracia en tiempos borrascosos: la una contempla à la otra con ojo inquieto, pero lleno de vida i esperanza: aquella se lastima de esta, i sus miradas languidas tienen un no se qué de espulcial.

Si la una se vanagloria de haber imperado en una época de orden i de buenas costumbres, la otra se jacta de las mejoras de su tiempo, caracterizado por la actividad i la industria. La generacion actual empuja con mas violencia por su genio industrial: esta generacion encontró libros, maestros i establecimientos sin orden, ni estabilidad: aquella tuvo orden sin maestros, sin libros, ni establecimientos.— Los hombres de aquella época debieron de ser hombres de juicio, los de esta hombres de luces. Para aquellos el tiempo era eterno, para estos corto i reducido: aquellos veian con poca luz i sin lente, hoy no alcanzan para esta los torrentes de luz i los grandes telescópicos.—¿Se ha ganado con la diferencia de los tiempos?—Sin duda que sí. Hay mas que estudiar i saber; pero hay mas hombres que escriban, mejores maestros que enseñan i medios abundosos en fin. Se han hacinado elementos; al tiempo está reservado su desarrollo para que sean fecundos. El número de los jóvenes que ha concluido su carrera profesional es ya notable i lo es mas el de los que en el extranjero la siguen actualmente, i sin comparacion mayor el de los que pueblan los establecimientos de educacion primaria. Sensible es que no concurren todos los que son llamados à las aulas; mas adviértase que en el tiempo que ha trascurrido desde el nacimiento de las luces en Costa-Rica se ha hecho demasiado. Además los medios i métodos modernos se han simplificado i por consiguiente han hecho mas breve en sus resultados el trabajo intelectual. Sin embargo, mucho hay que andar, mucho que reformar, mucho que mejorar desde la enseñanza primaria hasta la mas elevada educacion. Los métodos seguidos hoy en nuestros establecimientos no son los mejores, i la ley que arregla las obligaciones de los padres de familia i tutores, no ha consultado el

genio i costumbres de las gentes, que por su clase estan muy lejos de valuar la importancia de la educacion i por lo mismo pueden en esta parte hacerse mejoras que produzcan ventajosos resultados. No faltan ejemplos de abandono i rusticidad en familias que debieran por su situacion sostener e impulsar la educacion ¿pero donde no hay gentes semejantes?

INTERIOR.

El Domingo 22 del corriente se celebró, con asistencia del Supremo Gobierno i de todas las autoridades, el sexto aniversario del fausto aparecimiento del instituto literario de Santo Tomás. Despues de una misa solemne en que se predicó un sermón muy digno del santo lugar i en que se desempeñó bien el asunto que lo produjo, el acompañamiento pasó á la Universidad, i allí los señores don Adriano Rojas i don Baltazar Salazar prestaron el juramento de ley para recibirse de Licenciados en Filosofia: á continuacion el Benemérito General Presidente de la República repartió á los alumnos de todas las cátedras los premios concedidos al talento, á la aplicacion i aprovechamiento que hacen sobresalir á unos respecto de otros. El espresado señor Salazar catedrático de matemáticas pronunció el discurso de costumbre que copiamos á continuacion en honra de su autor.

Señores

Celebra hoy la Universidad el 6.º aniversario de su inauguracion, i previniendo uno de los artículos de los estatutos que reglamentan este establecimiento se pronuncie en tan solemne acto un discurso académico en el que se exhorta á la juventud al estudio, i á los padres de familia al sostenimiento de las luces, la direccion de estudios se dignó honrarme con este delicado encargo. Yo lo acepté, deseoso tan solo de corresponder á su confianza i no por considerarme con las aptitudes necesarias para su desempeño. Hablaré, pues, guiado por las emanaciones de mi corazón i tomando por base de mi discurso, un grande principio establecido por Mr. Letrane, que dice: *es necesario dar luz, aumento, i gloria á la patria para hacerse acreedor á las gerarquias sociales indispensables en toda clase de poblaciones.*

En los primeros siglos, en aquella edad remota cuando la civilizacion no habia estendido su benéfica influencia, estas gerarquias eran irracionales e hijas del capricho. En la edad media tomaron un temple mas perfecto, i su utilidad fue mas positiva. La observancia de una mezcla de principios, ó elementos religiosos, políticos i militares en perfecta armonia, era la escala para elevarse á dichas gerarquias. Los que fueron el amparo de los pueblos haciendo guerra á muerte, á la anarquia feudal de aquellos tiempos: los que defendieron sus leyes i su patria contra los enemigos interiores i exteriores del Estado: los que fueron valientes, generosos, fieles á su palabra, leales en sus tratos, superiores al oro i á la plata, religiosos hasta el entusiasmo, puros en sus costumbres, cuidadosos de su fama i fanáticos ardientes del honor; alcanzaron grandes preeminencias se hicieron acreedores á la estimacion social. En el pre-

sente siglo, en que la experiencia ha hecho conocer que solo las luces de la sabiduria pueden inspirar estas virtudes i conducirnos al goza de la verdadera felicidad, el promover aquellas es ya una obligacion sagrada, que el Criador, la naturaleza i la patria nos prescriben como el único fundamento del engrandecimiento de la sociedad i de cada uno de los individuos que la componen. Esta sublime obligacion está al alcance aun de los mas estúpidos, por que es una emanacion del amor de si mismo que nos inclina al bienestar; pero siendo por desgracia tan descuidada entre nosotros su observancia, me ha parecido conveniente indicar en breves palabras su importancia, demostrando al mismo tiempo: "que el cultivo de las ciencias, es el único movíl que eleva á las naciones á la prosperidad á que aspiramos."

No se necesita ningun esfuerzo de imaginacion ni de profundas meditaciones para convencerse de la grande utilidad del saber i de la obligacion en que estamos de procurar la propagacion de las luces como el remedio mas seguro para caminar por la senda de la felicidad, á que nos sentimos irresistiblemente inclinados en fuerza de nuestra misma naturaleza. Bastará para ello correr la vista por la superficie del globo que habitamos, retroceder hacia la infancia de los tiempos, seguir los pasos que ha dado la ilustracion difundiendo por todas partes, á su transito, inmensos bienes i que nuestra contemplacion visite las lóbregas cavernas en donde la ignorancia ha fundado sus horribles dominios.

Si fijamos, pues, los ojos sobre puntos determinados de la tierra, encontraremos la enorme disparidad que hai de nacion á nacion: unas se encuentran en el apogeo del saber i de la grandeza, mientras que otras estan sumergidas en la ignorancia i la miseria. —Comparemos á la brillante Francia con la desierta Rusia europea, las cuales se hallan casi en contacto: la celebre Grecia con la castrera, cuyo meridiano, puede decirse, es uno mismo; i la poderosa Inglaterra con las dos rias europea i asiática, i notaremos la gran diferencia que hai en las dos primeras respecto de las segundas. Observemos ademas el antiguo Egipto prosperando, cuando otras poblaciones de la degradada Africa permanecian en una total abyeccion; lo mismo que el vuelo que han tomado los anglo-americanos hacia su engrandecimiento i la retrogradacion de otros países en que ha caducado la emulacion por las ciencias; i siempre veremos que el mayor ó menor grado de felicidad de que goza una nacion es proporcional al esmero con que se cultivan las letras.

La exactitud de esta proporcion no es ostensible solo por la simple observacion: la razon tambien la demuestra; por que si toda sociedad para ser perfecta ha de ser compuesta de varias clases esenciales, como la "productora", la "industrial", la "traficante ó comercial", la de "artistas liberales", la de "capitalistas", la "sacerdotal" &c. en las cuales consisten precisamente las riquezas, la paz, la tranquilidad, los gozes i todas las comodidades que se disfrutan en la sociedad; i si además es cierto que dichas clases no pueden adelantar sin el auxilio de las ciencias, se sigue necesariamente que los progresos en estas serán la medida de la felicidad á que propendemos.

La historia, igualmente, ofrece una demostracion experimental de esta verdad. Ella presenta un cuadro bastante triste del estado de miseria en que se hallaba el genero humano en los tiempos proximos al siglo XV, en que el mundo casi del todo era novicio i sus ideas en las ciencias, muy limitadas. La soberbia Europa, hoy la porcion mas culminante del globo, se encontraba entonces envuelta en la ignorancia respecto al comercio, á la navegacion i, por mejor decir, á toda especie de saber. Los hombres no habian examinado el cielo, la tierra ni el mar. "La filosofia, fisica i quimica" se estudiaban sin hacer experimentos; la "astronomia" sin demostraciones; las "matemáticas" sin instrumentos; i la "geometria" sin escala. La "nautica" era del todo

desconocida, pues los marineros emprendian sus navegaciones sin "compas" observaban las constelaciones sin "telescopio" i median alturas sin "barómetro". Y aun para los usos indispensables de la vida tenian que recurrir a los bienes de la naturaleza. Se vestian sin tener fabricas i sus mas esplendidos ropajes se hacian con las pieles de los animales feroces. Para la trasmision de sus conocimientos carecian de imprenta, papel i tinta: el comercio lo hacian sin libros i su correspondencia epistolar se conservaba sin correos. Triste i deplorable era su situacion! seguian por instinto las huellas de sus antepasados i no podian por entonces adelantar.

Los descubrimientos geográficos estaban en el mismo grado de atraso, de tal suerte que si se hubiese hablado entre ellos de la América se habria tenido por insensato al que lo hiciera. La Europa no se conocia a si misma: la oceánica tacionaba al grande oceano i vivia sin relaciones con las otras partes del globo. En el lado occidental del Africa, las costas de Angola, Gonga i de Oro que produjeron tantas riquezas, no habian sido descubiertas. El ilimitado oceano que llamamos el mar del Sur era ignorado: el Atlantico no formaba mas que un prospecto terrible: el mar glacial del Norte estaba cubierto de un velo oscuro i tenebroso; i en una palabra, parecia que el mismo velo cubria la superficie de la tierra.

En esta lamentable colocacion de los hombres ¿habria entre ellos siquiera la idea de una verdadera felicidad? debian sin duda aspirar a ella como nosotros por que eran organizados del propio modo; pero equivocados en los medios de su consecucion, aun no la conocian. ¿Cual seria el poderoso estimulo que ecsistió en el siglo XV, aquella impetuosidad con que como por una inspiracion general se prepararon a derramar con liberalidad el saber i las artes? ¿i cual la causa que produjo aquel entusiasmo con que se empeñaron en descubrir cuanto estaba oculto? Es incuestionable que el mismo deseo de felicidad, pero despejado ya de errores por un efecto de la revolucion francesa, que puso en claro a la razon i elevó los tiempos modernos sobre los antiguos, haciendo restablecer aquel utilísimo principio olvidado despues del siglo VI que dice: *la ilustracion es el unico impulso que eleva a una nacion a su engrandecimiento i a cada hombre al goce de infinitos placeres.*

Desde que esta verdad apareció como un nuevo astro sobre el horizonte, la ciencia hizo florecer la agricultura, engrandecer el comercio i perfeccionar las artes; i ha sido ademas el norte del industrioso, la muralla de la virtud i el solio de los principes.—¿Y Costa-Rica, preguntó, pedirá lisonjearse de haber visto ya el nacimiento de ese astro luminoso, i de tener consagrados a la ilustracion sus sollicitos cuidados, como el unico medio de adelante i de gloria? ó el corazon metalizado de sus hijos, ¿será el oro la sola deidad que venera?—Penoso es entrar en el ecsamen de esta materia; porque si por una parte podemos envanecernos de gozar una época en que a la ilustracion pública se brindan grandes recursos, i en que bajo la proteccion sabia i esmerada de un Gobierno liberal i amante de las letras, haria la civilizacion considerables progresos; por otra vemos, con dolor, el desprecio con que la juventud i aun los padres de familia miran tan interesante objeto, i hasta se atreven a complacerse en su criminal indiferencia.

De aquí nace que las aulas de la Universidad estan casi desiertas: que no haya entre nosotros academias científicas en donde los entendimientos se desarrollen: que no se vean los numerosos liceos que nuestra poblacion ecsigiera; i que se encuentre la mayor parte de la juventud mas procsima a identificarse con la materia que a elevarse a la dignidad a que la sociedad la llama.—Con esa culpable indiferencia se hacen ilusorias las

halagüefias esperanzas que la patria concibió al ver nacer la aurora del 15 de Setiembre del 21 que le presagiaba un porvenir mas lisonjero: se malogra el laudable esfuerzo con que algunos de sus mas fieles hijos se empeñaron el año 13 en encender por primera vez el fuego sacrosanto que habia de dar calor i vida a nuestra madre comun; i la mano benéfica que la Suprema Autoridad se ha dignado estender en favor de la educacion, experimenta en aquella la mayor resistencia.

Sensible es indicar en comprobacion de estas verdades, que por falta de alumnos se ha hecho necesario suprimir algunas cátedras, i otras, por la misma causa, no hemos tenido la dicha de verlas instaladas. A la vista está el limitado número de jóvenes dedicados al estudio de las ciencias: en ellos, es verdad, brillan despejados talentos, constante aplicacion, amor a la sabiduria i otras virtudes, que al mismo tiempo que manifiestan los buenos sentimientos que el amor paterao supo inspirarles, dan a la República fundadas esperanzas de adelantamientos. Mas siendo estas recomendaciones exclusivas a un número tan reducido, es necesario convenir, en que nuestra mejora no será positiva, sino hasta que, desarraigadas del corazon de la generalidad las ambiciosas maximas de nuestros conquistadores, renazca en nosotros aquella fuerza de espiritu que se ostenta en los maravillosos monumentos que el vil conquistador no ha podido destruir: hasta que libre el entendimiento de las cadenas que todavia le oprimen sin advertirlas, piense con despejo en lo que mas nos aprovecha; i hasta que abiertos los ojos que la deprabada politica de los mismos conquistadores pudo cerrarnos, levantemos con orgullo la vista, miremos en rededor nuestro i compadeciendo la necia soberbia de las jerarquias fundadas en las riquezas, ó en una cuna tal vez execrable, nos convenzamos que solo perfeccionando el alma, unico distintivo que nos aparta de las bestias, seremos verdaderamente dichosos.

Mientras tanto alegrémonos al considerar la gran diferencia de Costa-Rica hoi, con lo que era poco tiempo há: gloriémonos de ver siquiera los cimientos del santuario en el cual la ilustracion tendrá su altar; i procuremos llevar adelante tan interesante empresa. Esfuércense para ello la emulacion en la juventud, el entusiasmo en los padres de familia i el patriotismo en los hombres de influencia; i la prosperidad no dejará de bendecir sus nombres que serán inscriptos en las páginas de la inmortalidad.

He dicho.

LEY DEL RÉGIMEN POLÍTICO.

Continúa.

TÍTULO. 2º

De los jefes políticos de los cantones.

Art. 34 Los cantones son regidos por un empleado que tiene la denominacion de "Jefe Político," subordinado al Gobernador de la provincia, de quien es agente natural e inmediato.

Art. 35 Para ser Jefe Político se necesita ser costarricense en ejercicio de los derechos de ciudadano, saber leer i escribir i ser mayor de veinticinco años.

Art. 36 El Jefe Político es nombrado anualmente por el Gobernador de la provincia.

Art. 37 El Jefe Político toma posesion de

su destino, despues de haber prestado el juramento constitucional ante el Gobernador el dia 1.^o de Enero de cada año, i el que haya servido este periodo no está obligado á servir otro consecutivo.

Art. 38 Están escentos de ser nombrados jefes políticos todos los empleados nacionales civiles i de hacienda, los colectores de rentas nacionales i municipales, los catedráticos ó maestros de colejos, casas de enseñanza i escuelas públicas, los militares veteranos i los eclesiásticos.

Art. 39 En todo lo conserniente á seguridad del canton, i á su régimen político i económico, están subordinados al Jefe Político los funcionarios públicos con exclusion de los exceptuados en el artículo 3.^o de esta ley i de aquellos de los cantones capitales de provincia de quienes depende el mismo Jefe Político.

Art. 40 Las leyes i decretos del Congreso, los decretos i órdenes del Poder Ejecutivo i las órdenes de los gobernadores se comunican en cada canton por conducto de su respectivo Jefe Político.

Art. 41 El Jefe Político comunica i circula las enunciadas leyes, decretos i órdenes, así como los actos municipales, á los jueces de paz de las parroquias del canton; ecsije recibo de estas comunicaciones; i no cubre su responsabilidad sino cuida de que aquellas se cumplan con exactitud.

Art. 42 El Jefe Político en lo que conierne á la administracion particular del canton ejerce las mismas atribuciones, i tiene los mismos deberes, que se contienen en los artículos 5.^o, 7.^o, 8.^o, 10, 11, 12, 15, 16 i 26.

Art. 43 El Jefe Político cuida de que la municipalidad de su canton se reuna i desempeñe sus funciones en los periodos designados por la ley, la convoca en los casos extraordinarios en que fuere necesario i la preside.

Art. 44 El Jefe Político instruye á la mu-

nicipalidad de los negocios en que debe ocuparse indicandole los medios conducentes para promover las mejoras útiles del canton i remover los males que se adviertan.

Art. 45 Tambien presenta á la municipalidad un presupuesto de los gastos municipales que deben hacerse.

Art. 46 El Jefe Político tiene facultad de suspender los acuerdos municipales cuando sean contrarios á la Constitucion ó á alguna ley, ó por que no estén dentro de las facultades de la misma municipalidad; pero dando cuenta sin demora al Gobernador de la provincia para que este le comunique la resolusion, que deberá cumplir.

Art. 47 El Jefe Político informa al Gobernador sobre los empleados del canton que deban removerse por mal desempeño de sus funciones, acompañando los documentos que lo comprueben.

Art. 48 El Jefe Político no ejerce funciones judiciales; ni llama autos pendientes, pero respecto de los juzgados del canton tienen las facultades prevenidas en los artículos 17 i 18 dando en su caso los correspondientes avisos al Gobernador, ó á otras autoridades competentes.

Art. 49 Cuando el Jefe Político requiere el auxilio de la fuerza armada que haya dentro del canton para conservar ó restablecer la tranquilidad pública, para la persecucion de los delitos i aprehension de los delincuentes, ó para el cumplimiento de cualquiera otro de sus deberes, dicho auxilio le será impartido por el jefe militar, ya sea veterano ó de milicia nacional.

Art. 50 El Jefe Político visita á lo menos una vez en el año las parroquias del canton, i dá cuenta al Gobernador de la provincia de las observaciones que hicjere. Las parroquias de Terraba i Boruca podrá visitarlas su Jefe Político por medio de otra persona inteligente i

Folleto.

EL ÚLTIMO DIA DE UN REO DE MUERTE.

Por Victor Hugo.

Creo que fué en aquel momento, cuando el sacerdote volvió á hablarme; yo por mi parte no le interrumpia. Solo oia el ruido de las ruedas, el galope de los caballos, el latigo del postillon. La voz del sacerdote, añadia un ruido á todos los demas.

Escuchaba en silencio aquellas palabras monotonas, que

adormecian mi pensamiento como el murmullo de una fuente, i pasaban delante de mi, siempre diversas, las mismas siempre, como los torcidos árboles del camino real, cuando vino á distraerme la chillona voz del escribano, que decia alegremente:

—Hola! señor abad! que es lo que sabeis de nuevo?

Esto lo decia dirigiéndose hácia el sacerdote.

El limosnero, que me hablaba, i á quien ensordecia el ruido del coche, no le respondió por entonces.

—Hola! hola! añadió el escribano, levantando la voz sobre el ruido de las ruedas: maldito coche!

Maldito! en efecto.

Entonces continuó: Esto es un caos: nada se oye. Que

lo que iba á decir? tenga U. la bondad de recordarme, señor!—Ah! sabeis la nueva que corre hoy por Paris?

Me estremeci, como si de mi quisieran hablar.

—No; dijo el sacerdote, que por fin habia oido las palabras del escribano: no he tenido tiempo de leer lo

respetable. Art. 51 La residencia precisa del Jefe Político será en la cabecera del cantón de donde solo puede ausentarse por un día sin permiso del Gobernador.

Art. 52 El Jefe Político remite en el mes de Noviembre de cada año al Gobernador de la provincia un cuadro de los nacidos, casados i muertos en todas las parroquias del cantón.

Art. 53 En los casos de conmoción interior á mano armada, ó de invasión exterior repentina, puede llamar al servicio la milicia del cantón, i tomar provisoriamente las medidas necesarias para repeler el peligro, mientras recibe órdenes del Gobernador de la provincia; á quien debe dar cuenta sin demora.

Art. 54 También puede llamar en su auxilio la milicia necesaria para perseguir á los salteadores i ladrones que se levanten en los pueblos, i particularmente en los caminos i despoblados, conforme á las reglas que para estos casos acuerde el Gobernador de la provincia.

Art. 55 El Jefe Político cuida de que los jueces parroquiales despachen en audiencia diaria i pública lo que les esté prevenido por la ley, i de que los protocolos i procesos estén con el aseo i seguridad convenientes.

Art. 56 El Jefe Político visita mensualmente las arcas, libros i archivos de las rentas municipales del cantón, poniendo su V.º B.º á los libros de cargo i data bajo su responsabilidad.

Art. 57 El Jefe Político averigua activamente que bienes ó capitales hai en el cantón destinados para la educación ó para cualquiera objeto de beneficencia pública, á fin de que se aseguren i se les dé su debida aplicación.

Art. 58 El Jefe Político se sirve para su despacho del Secretario escribiente de la municipalidad. —Continuará.

periódicos esta mañana; pero los veré esta noche. Cuando paso los días ocupados como este, mando al portero que me los guarde, para leerlos a la vuelta.

Bah! dijo el escribano, es imposible que lo ignorais. La gran noticia de París, la noticia de esta mañana.

Entonces tomé yo la palabra: Creo saberla.

El escribano me miró con atención: Vos! de veras. En tal caso, que es lo que pensais?

Sois mui curioso! le dije.

Y porqué caballero? Cada uno tiene su opinion política. Demasiado os estimo para creer que no tengais la vuestra. En cuanto á mí, me hallo mui conforme con el restablecimiento de la guardia nacional. Yo era sargento de mi compañía i me iba mui bien con el estado militar, fí mia era mui agradable...

Yo le interrumpi, diciéndole que no creia se tratará de eso.

Pues de qué decias que sabias la noticia...

LA CIVILIZACION.
Cuadro comparativo por Fray Gerundio.

Continúa.

Basta saber que la civilizacion dá al hombre riquezas i comodidades para no dudar que le hace feliz. Esto es muy conforme con lo que se vé en el mundo, puesto que el hombre rico disfruta todo lo que quiere, i nada se le resiste, i hace su gusto en todo i por todo. Asi denme á mí, *cum quibus* que yo lo pasare bien, ya que en esto debe consistir la felicidad, son maximas que se aprenden en la escuela de este mundo civilizado.

Pero hablando con propiedad se aprenden en la escuela del estrago i de la corrupcion. Semejante doctrina está ya tan proscrita i desacreditada, que ningun hombre de sana razon se atreveria á ponerla en discusion, cuanto mas á defenderla. Pues el mismo Epicuro, á quien han querido colgar el milagro de hacer consistir la felicidad en los goces i placeres sensuales i en la posesion de una rica fortuna, estuvo tan distante de pensar asi, que todos los días repetia á sus discipulos: "Usad de vuestras facultades, pero no abuseis jamás; no sacrificuéis largos días á un corto placer: no contrariéis nunca vuestra conciencia; que la sobriedad i la moderacion hagan vuestros placeres mas vivos i mas puros: evitad los excesos que atormentan el presente i empobrecen el porvenir... si es cualidad de los Dioses no necesitar de nada, cualidad debe ser de los sabios contentarse con poco: para hacer á un hombre opulento es mejor disminuirle los deseos que aumentarle las riquezas." Por último los placeres de que habla Epicuro no eran los placeres de la voluptuosidad, sino los placeres de la virtud. En esto está la felicidad del hombre i no en la de belitre.

No hai que detenerse mucho en los tormentos, afanes i vigiliass que cuesta siempre la adquisicion de las riquezas, ni en los cuidados i zozobras que ocasionan despues de adquiridas,

—Habla de otra, de la que se ocupa mucho todo París.

El imbécil, no me comprendia! solo habia despertado su curiosidad.

Otra noticia? Donde diablo habeis podido saberla? pero, por Dios, cual es esa noticia caballero? La sabeis vos, señor abad? estais mas al corriente que yo? os ruego que me lo digais todo: decidme, de que se trata? Ya veis que me gustan las noticias; las cuento al señor presidente, que se divierte mucho con eso.

Se dirigia hacia el sacerdote á veces i otras hacia mí, i yo no le respondia, sino levantando las espaldas.

—Bien! me dijo, que es lo que pensais?

—Pienso, respondi, que ya no pensare mas esta noche.

—Ah! no es mas que eso? estais triste en demasia Castaing hablaba.

Luego, despues de una corta pausa, añadió: Yo tam-

ni en los remordimientos que siguen à su mala inversion, ni en las consecuencias desastradas que acarrea el inmoderado uso de los goces que ellas proporcionan, por ser cosas de todos sabidas i por todos unánimemente confesadas. Por tanto voi à demostrar solamente que la abundancia i facilidad de los goces sociales que dà la moderna civilizacion, con su lujo de artes industriales, con sus brillantes espectáculos, con su organizada licencia, con sus vicios consentidos i reglamentados por las leyes, lejos de hacer mas felices los hombres, los hace infinitamente mas desgraciados. ¿Quien ha podido satisfacer nunca todas las escijencias de la sensibilidad? ¿Quien puede decir: "yo he agotado la fuente de las fruiciones i de los placeres?" La Providencia ha hecho tan pequeña la copa de los goces sensibles, que apenas se empieza à gustarla cuando ya se le encuentra vacia, si es que no se traga tambien el amargo sedimento que en su fondo reposa. La hidropesia de las pasiones es la mas insaciable, i sinò que lo digan los que corren de placer en placer si están satisfechos.—Por fortuna i por desgracia de la humanidad, si los placeres son difíciles de obtener, su cortisima duracion està lejos de compensar los tormentos i fatigas que cuesta alcanzarlos, i no sé quien sea feliz pasando largas horas i quizá años de congojosos esfuerzos para conseguir un instante de placer fugaz. "Cuanto mas civilizados se hacen los pueblos, dice el autor del Genio del cristianismo, mas se aumenta el estado inquieto de las pasiones sin objeto determinado... Se halla uno desengañado sin haber gozado de nada, i le quedan desecòs sin tener ya ilusiones. La imaginacion es rica, abundante i maravillosa; la existencia pobre, árida i sin atractivos... Es increíble la amargura que derrama en la vida este estado del alma, i cuantas vueltas i revueltas dà el corazon para emplear las fuerzas que conoce le son ya inútiles".

Todo està bien, pero no se negará que la

bien conduje à Pavavoine; llevaba puesto un gorro de hule, è iba fumando un cigarro. En cuanto à los jóvenes de la Rochela, no hablaban sino entre ellos, pero en fin hablaban.

Hizo otra pausa, i continuò.

Locos! entusiastas! parecian despreciar à todo el mundo. Pero à vos, joven, os hallo mui pensativo.

Joven, i soi mas viejo que vos! para mi cada cuarto de hora que pasa, es al menos un año.

Se volvió hacia mi, me mirò por algunos instantes con estúpida admiracion, i empezó luego à chancearse.

Vamos! eso no es mas que una broma! mas viejo que yo, cuando podria ser su abuelo?

Lo dige de veras, le respondi con gravedad.

Abrió su tabaquera.

Vamos, caballero, un polvo, i no me querais mal.

No tengáis cuidado: no fuera tampoco por mucho tiem-

civilizacion puede dar al hombre tantas comodidades i placeres lícitos i honestos que ya no tenga nada que pedir ni apetecer, por que teniendo dinero la civilizacion le darà una buena casa, buenas camas en que dormir, i buenas tomanas en que repantigarse, i muchos criados que les sirvan i una muger mui joven i mui hermosa, i mucha salud, i muchas conveniencias i diversiones; ¿este hombre no será feliz? será desgraciado?

Poco mas ó menos asi decia Sèneca. "Que me representen à los Nomentanos i à los Apiciòs, à esos célebres voluptuosos de la antigua Roma, blandamente suspendidos en lechos colgados, lisonjeada la vista con espectáculos brillantes, encantado el oido con dulces melodias, saboreado su paladar con manjares exquisitos embalsamado su palacio de embriagantes perfumes, halagados los sentidos con los mas seductores deleites... en esta fatigosa competencia de placeres su alma se derramarà sin cesar; queriendo saborear todos los goces, unos placeres disiparán ó neutralizarán los otros, i no se aprovecharà completamente de ninguno: será como aquellas palmeras à las cuales se les estrae todo el jugo azucarado i luego no pueden dar ningun fruto".—Continuará.

EUROPA.

SITUACION DE PARIS.

12 DE FEBRERO.

Analizamos rapidamente la jornada del 29 de Enero que ha sido singular por mas de un concepto.

Durante la noche del domingo al lunes, el jeneral Changarnier mandò ocupar por numerosas tropas de infanteria, caballeria i artilleria todas las avenidas i el interior del palacio de la Asamblea, sin que el Presidente de esta tuviese el menor conocimiento de este aparato militar; i desde las ocho de la mañana se principiò à tocar llamada en los distritos de las leiones 1ª, 2ª, i 10ª de la guardia nacional, leiones en que el gobierno tiene mayor confianza; salieron de sus cuarteles los rejimientos i fueron à ocupar todas las plazas, los jardines publicos, los grandes establecimientos i baluartes, mientras acudian tro-

En este instante, diò el coche un violento sacudimiento, i la tabaquera que me alargaba, tropezò fuertemente contra el alambrado, cayendo abierta à los pies del gendarme.

Maldito alambrado! dijo el escribano, i se volvió hacia mi.

Diga U. no soi desgraciado? perder todo mi tabaco!

Mas pierdo yo que U., le respondi sonriéndome.

Procuró recojer el tabaco, murmurando entre dientes.

Mas que yo! mui fácil es decirlo, Sin tabaco, hasta volver à Paris! horrible cosa por cierto.

Entonces el limosnero, le dirijiò algunas palabras de consueio; no se si me hallaba preocupado, pero me pareció que era el final de la escortacion, que habia empezado para mi. Poco à poco, se entablò la conversacion entre el sacerdote i el escribano; yo les dejé hablar por su parte, para mejor pensar en la mia.

Continuará.

pas de las afueras de Paris, hasta de veinte, treinta i cincuenta leguas.

A la vista de este despliegue de fuerzas, conmoviéndose la poblacion de Paris, los jefes de las 9 lejonas que no habian recibido la orden de reunir su fuerza, creyeron en un nuevo 18 brumario de que hacia dias se hablaba sordamente, i reunieron, bajo su propia responsabilidad, sus respectivas fuerzas. La lejon 6a se halló reunida en su totalidad, que no baja de 10 à 12 mil hombres, i su coronel M. Forestier, que es un anciano, escribió al presidente de la Asamblea que contase con él, lo cual dió lugar à que M. Changarnier mandase à un regimiento de dragones arrestarle. En el mismo dia fueron arrestadas otras personas, entre ellas M. de Alton-Shée, par de Francia en tiempo de Luis Felipe, que despues de Febrero se ha hecho republicano socialista.

Al mediodia, cuando los representantes llegaron al palacio de la Asamblea nacional quedaron en extremo sorprendidos, por no decir amedrentados, de verse tan bien custodiados; pero la mayoría se presentó con aire resuelto, considerando imposible todo golpe de Estado, dado caso que el gobierno proyectase alguno.

A las dos el Presidente de la República salió del Eliseo à caballo, i à su paso halló una masa de pueblo compacta gritando: ¡Viva la República! ¡viva el presidente! ¡Abajo los ministros! I si bien se oyó uno que otro grito de ¡viva el Emperador! se perdieron entre los precedentes.

El Presidente de la República revistó alguna parte de la fuerza, mostrando bastante palidez en su semblante, i cuando llegó à la plaza de Vendome, volvió atrás i se retiró à su palacio.

En la Asamblea la oposicion se mostraba resuelta i unida, i la proposicion Râteau que tiene por objeto la disolucion de la Asamblea, iba à ser desechada; pero subiendo à la tribuna M. Odilon Barrot anuncia que el gobierno ha descubierto una vasta conspiracion socialista que debia estallar en todos los puntos de la Francia à la vez, añadiendo que la guardia móvil debia hacer causa común con los sublevados. En Paris circulaba la voz que esa guardia se habia apoderado del palacio de Justicia, del fuerte la Briche etc. Sin duda fué debido à esta manifestacion que la proposicion Râteau reuniese 411 votos contra 403 para que fuese tomada en consideracion.

Durante la noche del mismo dia llegaron à Paris por los ferrocarriles varios regimientos con su música à la cabeza, creyendo hallar la poblacion envuelta en fuego i sangre; pero jamas habia presentado la capital de la Francia un aspecto mas tranquilo.

El dia siguiente pidió el representante Sarrans se instruyese una sumaria sobre los acontecimientos de la víspera, i la Asamblea desechó el proyecto i la proposicion, siendo exidente que reserva sus fuerzas para una grande batalla, porque el viento sopla del lado de la guerra.

INGLATERRA.

El 1.º de Febrero se abrió el Parlamento Ingles con el ceremonial de costumbre. S. M. la Reyna pronunció un discurso en que se manifiesta la mas viva satisfaccion por ver à la Inglaterra pacifica en el interior, interviniendo en las querellas europeas para restablecer la concordia en todas partes.

Recomienda la atencion del Parlamento las trabas que impone al comercio las leyes de navegacion, supuesto que en todo ó en parte son perjudiciales al comercio i à la industria, por mantener el poder marítimo. En sustancia en dos palabras pide la reforma de las leyes sobre la caridad publica en Irlanda.

ESPAÑA.

En Navarra i las provincias Vascongadas los re-

beldes han sufrido una destruccion completa, por las tropas del Gobierno. Los jefes centralistas i carlistas, de las diferentes facciones, unos han sido hechos prisioneros i otros se han presentado solicitando indulto para ellos i sus aliados. Asi la paz i el orden se restablecen casi sin lamentar ninguna desgracia.

ROMA.

La eleccion de la Constituyente es un hecho consumado. Las provincias se han apresurado à responder al llamamiento del gobierno, i por todas partes ha sido considerable el número de electores. En Bolonia, Ferrara, Ravenna i Cagli, donde las autoridades se habian negado à formar las listas, se encargaron de ellas comisiones compuestas de ciudadanos respetables.

Nadie hubiera dicho que el pueblo romano pudiese elegir sin grandes desordenes una Constituyente i dar à la Italia el ejemplo de la práctica del sufragio universal directo. Se dice que todos los diputados estan dispuestos à transijir con el Papa, restituyéndole todas las prerogativas de un principe temporal, salvo el derecho de declarar la guerra que debe pertenecer al poder secular conforme à la máxima de que la Iglesia tiene horror à la sangre (*Ecclesia abhorret à sanguine.*)

Pio IX aun se halla en Gaeta i se ignora que partido tomará el Santo Padre respecto de Roma, pues aunque parece que su Gobierno de Gaeta ha hecho un llamamiento à las tropas fieles no fué oido como era de desear.

Tambien habia mandado reunirse los 2000 suizos que estan en Bolonia à las órdenes del jeneral Latour; pero asi que el pueblo de Bolonia supo que dicho jeneral estaba dispuesto à partir, fundandose en que, habiendo celebrado con el Papa Gregorio XVI un convenio que le ligaba con Pio IX, esijia su honor militar que obedeciese la orden del Papa, se dispuso à impedir à viva fuerza su marcha, en vista de lo cual, i al cabo de maduras reflexiones, declaró el jeneral Latour que si se firmaba una esposicion por 300 ciudadanos notables, creeria suficientemente à cubierto su responsabilidad. Firmose inmediatamente la esposicion, i el jeneral prometió permanecer en Bolonia, privando de ese modo à Pio IX del principal recurso con que contaba.

En Roma el partido del movimiento se esfuerza abiertamente por medio de sus diarios, de sus agentes i oradores, por llegar à la República; ha habido en el teatro de Apolo una asamblea jeneral de los clubs, en que fué acogida con unánimes aclamaciones la palabra *República*, i el Abate Ardicino ha pronunciado un largo discurso recordando toda la historia de Roma con el objeto de probar que eran incompatibles los dos poderes reunidos en la persona del Pontifice, i terminando con un vehemente elojio en favor del gobierno republicano.

En que parará todo eso? No es facil preverlo, pero lo que es evidente es que la anarquia hace diarios progresos i compromete la causa de la independenciam en todas partes, en Roma como en Turin, en Génova como en Turin i en Roma.

ITALIA.

El gran duque de Toscana, uno de los principes liberales de Italia i uno de los soberanos mas populares de ese pais, ha fugado de la capital despues de haber dotado à su pueblo de las libertades políticas mas estensas. Este principe se ha alejado de Florencia dejando à las camaras legislativas i al ministro democratico en el pleno ejercicio de sus funciones, à causa de los motines diarios que turban aquella ciudad con el menor motivo, i sin la menor reprension por parte de los nuevos funcionarios, pues viendo que la autoridad soberana era impotente i desconocida ha querido evitar verla comprometida por mas tiempo.—El ministerio Guerazzi emplea las mas vivas súplicas para que el principe vuelva à su capital. Los señores Montanelli i Guerazzi han

declarado que harian dimision si se prolongaba la ausencia, pero es mas probable que no ceda el duque, puesto que ha tomado la determinacion de abandonar sus Estados para sustraerse al intolerable yugo que le hacian sufrir, i para no ser por mas tiempo complice de los males que los ultra-democraticos han desencadenado sobre la Toscana.

El proyecto de la Austria de suprimir el reyno de Hungría i reducirlo a una fraccion del gran imperio austriaco ha ecsaltado los animos de los hungaros, i se cree que la lucha será larga i encarnizada; pues ya se decia en Viena, el 23 de Enero, que la division austriaca a ordenes del jeneral Schélek, ha sufrido una completa derrota haciendo los hungaros 2000 prisioneros i toda su artilleria, i perseguida hasta Kaschau que ha sido conquistada. Cerca de Szolnok se ha dado otra batalla con resultados favorables por los hungaros, perdiendo en ella los austriacos 20 cañones inclusa una bateria de cohetes a la congreve, i casi todo el cuerpo de carabineros, que habiendose metido por caminos impracticables, ha sido hecho prisionero o muerto; i segun la *gaceta de Brestan* el camino de Szolnok Czegléd estaba cubierto de cadaberes. Este reviramiento de fortuna ha producido su efecto en el animo de los hungaros hasta el punto de desafiar a los soldados austriacos.

(Del Correo de Ultramar, 14 de Febrero.)

Variedades.

EL JENERAL FLORES.

(Extracto del escrito intitulado "Paralelos i retratos.")

El Jeneral Flores fué soldado, i convenimos en que la escuela del soldado no es siempre la escuela de la libertad. Bonaparte tambien fué soldado, i su cetro ha sido un sable. Flores no se olvidó quizá bastante de que era militar, i por esto es que condujo alguna vez al Ecuador con la punta de su lanza. Falta fue, i mui grande, aunque se quiera presentarla como falta de las circunstancias. Pero, pasada la tempestad i serenado el horizonte, el soldado se convertia en hombre de Estado, i en hombre jeneroso: la misma lanza que habia hecho las heridas las curaba, como la de Aquiles; la mano de hierro revestia guante de seda, el afecto reemplazaba el temor i el carácter afable del tirano templaba su autoridad. Un yugo de diecisiete años da mucho en que pensar a los ecuatorianos que piensan por si mismos, i que no son ni ministros, ni consejeros de Estado, ni jefes de policia, ni capitanes de puerto, ni coronales nuevos, ni hongos politicos, ni logreros de cualquiera especie que sea. No se necesitaba menos que el corazon, la cabeza i el brazo de Flores para gobernar el Ecuador en tan largo espacio de tiempo. Solo él supo acertadamente hermanar la determinacion con la prudencia para sufocar el espiritu de rebellion; para Flores, gobernar fué vencer i perdonar.

Digase lo que se quiera, pocos jefes de Estado en America reunieron mas calidades para mandar que las que reunió Flores. Como Bernadotte, aunque mas leal que él, se hizo lugar a tiempo. Aprovechóse habilmente de las circunstancias para dominarlas despues, como lo hacen todos los hombres verdaderamente grandes. Enérgico a la par que infatigable, i uniendo al ingenio la perseverancia, labró por si mismo su fortuna politica, i conquistó un nombre histórico. Con la conciencia de lo que es, tiene ambicion—no la

vulgar, vanidosa i prostituida de cambiar cumplimientos i pesames con los *hermanos presidentes*, hoy mas grandes que los reyes (*),—no la ambicion ruin que no ve sino un *buen negocio* en el Poder,—no la ambicion ciega que sacrifica un pais entero para herir a un rival o a un enemigo, sino la magnánima ambicion de dejar unido a su nombre el recuerdo de una idea fecunda, de una reforma útil, de una grande obra social.

Flores es valiente, valiente hasta la temeridad,—i negarlo no se admite ni entre sus mas injustos enemigos. Flores es jeneroso i siempre está dispuesto a perdonar, jeneroso hasta la imprudencia,—i nadie lo sabe mejor que aquellos que le han traicionado. Tiene elocuencia,—no la del orador parlamentario, sino la del politico que privadamente sabe hablar a cada uno su lenguaje,—i sus adversarios le hicieron siempre un cargo del don de persuadir i de hechizar. Tiene habilidad, i si se quiere, astucia; pero como Ulyses, tuvo que navegar entre escollos, que vencer muchos obstáculos, que luchar con pretendientes, i debió salvarle el arte, donde hubiera sucumbido el valor. Tiene modales de que supo hacerse un recurso gubernativo para desarmar la autoridad de lo que tiene de áspero, i domar la oposicion mas rebelde. De los *personajes* que figuran en el dia, ¿quien no se ha ofrecido, dado, vendido como amigo de Flores? Cartas ecsisten, cuando no actos. Pronto podremos, por medio de revelaciones curiosas, agregar una página interesante a la historia del corazon humano. ¿El mismo Roca no desempeñó con fervor el papel de Seide?... ¿A cuantos pudieramos nombrar, pero respetemos a los muertos, que son los mejores! Esto fué precisamente lo que perdió al jeneral Flores: su estremada confianza en ciertos hombres, que eran sus hecharas. Contó con la gratitud, i crió la traicion a su lado, creyendo que era la amistad.

Cayó Flores,—pero el tiempo dirá si su caída no es mas bien un descanso en su carrera. No se rindió a la adversidad, sino la convirtió en cosecha de grandezas i honores. Supo sacar mejor partido quizá de la proscripcion que del Poder. En ninguna circunstancia anterior de su vida desplegó,—como ahora,—aquella actividad propia del hombre superior, acostumbrado a remontarse sobre su posicion. ¿Que importan los vanos clamores de la envidia? A la injusticia de un mundo puede oponer el aprecio de otro, i esto es algo. No, el hombre que cautiva a reyes i ministros de tanta fama, de tanto peso en la politica moderna, no está llamado solamente a manejar soldados. Aunque vale mucho i le basta mostrarse lo que es,—ha sabido tal vez,—orgullosa en los reveses,—hacerse valer aun mas de lo que vale en realidad; pero este no es un mérito comun. El hombre que no sabe hacerse valer desciende al nivel del hombre que no vale nada. Flores fraternizó con los hombres superiores de allá, porque de instinto reconocieron en él uno de los suyos. En Europa, se halló en su terreno, i a sus anchas, i como entre compañeros. Debíó ensancharse su alma en la tierra de los grandes pensamientos i de los grandes hechos. Debíó jurarse a si mismo que sus dias no habian pasado i que volverian... En todo caso Flores, hijo de sus obras, pertenece a la Historia.

(*) *Alude a Roca.*

MACSIMAS.

Los mayores amigos de saber secretos son aquellos que no pueden guardarlos; los tales codician los secretos, como el prodigo codicia el dinero, para hacerlo circular.—*Colton.*

La sensibilidad sería una buena portera sino tuviera mas que una mano; con la derecha abre la puerta al placer, pero con la izquierda abre otra al dolor.—*Idem.*